

**Informe**  
**Trabajo Final de Grado**  
**Facultad de Psicología**  
**20 de Mayo 2022**

**Estudiante:** María José Mendieta

**Título:** Maternidades y cuidados de las infancias: efectos de los mandatos sociales desde una mirada feminista.

**Tipo de trabajo:** Monografía

**Docente Tutor/a:** Daniela Osorio-Cabrera.

**Docente Revisor/a:** Cecilia Montes

**Período solicitado para Lectura Pública:** Junio 2022

**Comentarios generales:**

El trabajo responde a los elementos básicos de una monografía, realizando una profundización de los mandatos sobre la maternidad, desde una mirada crítica feminista. En este sentido se valora positivamente el recorrido que realiza por autoras tanto clásicas como actuales sobre el campo-tema. El tema tiene una relevancia social justificada en el trabajo, así como el aporte disciplinar que este abordaje permite para pensar en nuestras prácticas.

Un elemento a descartar es la posición epistemológica crítica que despliega, y sobre la que genera una coherencia entre el aporte de su posición para pensar el tema, así como el abordaje y autoras sobre las que trabaja.

**Sobre el contenido:**

En la introducción desarrolla una posición que justifica el tema y su abordaje desde el primer momento. También aparecen los datos del contexto que también justifican el abordaje. Sin embargo, a diferencia del resumen, no aparece explícito claramente el objetivo de la monografía y el hilo conductor de esta parte se pierde. Se solicita revisión de la introducción, dando cuenta explícita del propósito de la monografía y mejorando el hilo conductor de esta parte.

El texto se organiza en tres capítulos, que proponen un recorrido interesante desde los mandatos, sus efectos en como pensar los cuidados y un último capítulo que pretende abrir hacia las maternidades deseantes. Del primer capítulo se destaca el paso por pensadoras feministas referentes sobre el tema de la maternidad, bien articulado y con reflexiones críticas. En el cierre conecta de manera pertinente sobre los impactos desde una mirada disciplinar de los mandatos, la necesidad de un abordaje crítico en este sentido.

En el segundo capítulo se aborda desde distintas perspectivas el tema de los cuidados, particularmente planteos desde la economía feminista. Se busca abordar el su vinculación con los mandatos y la feminización de los mismos. Si bien la idea es buena y existe una exploración de referencias en el tema, por momentos hay algunos cortes algo bruscos de

la línea argumental. El cierre conectando con la realidad local es interesante para darle contexto al tema, se destacan las preguntas que abre al final, dejando con ganas de más. En el capítulo tres destaca la búsqueda de discursos deseantes sobre la maternidad, analizando críticamente que se entiende por deseo y su relación con los mandatos. Aparecen trabajos que dan cuenta de diversas formas de materner que desafían lo establecido, y que ayudan a pensar otras formas de abordaje de estas situaciones. Aparece también la dimensión política de transformación posible que aportan estas formas. Quizás en ese caso el señalamiento pase por pensar cuales podrían ser esas contradicciones que se pueden dar también en estas “otras” formas de materner, para que no se entienda como la solución. Las reflexiones finales, reconectan de forma crítica con el aporte del trabajo para pensar la disciplina y su abordaje.

### **Aspectos formales:**

En relación a los aspectos formales, el texto esta bien escrito en términos generales y es fluida su lectura. Sin embargo, se sugiere presentar atención en algunos pasajes las oraciones no tienen sujeto y las oraciones que terminan ocupando un párrafo completo.

En relación a las citas en formato APA 6, en general están bien citadas en el texto y en las referencias bibliográficas, salvo las citas de citas dentro del texto. Como ejemplo señalo: en donde dice Ana Marrades citada en Karla Barrantes y Fernanda Cubero (2014, p.30) debería decir: Ana Marrades (año de la primera cita, citada en Karla Barrantes y Fernanda Cubero 2014, p.30)

**3. Proceso de Tutoría:** Estudiante comprometida con el proceso de la tutoría, responsable con las entregas, la asistencia a los encuentros, la inquietud en la búsqueda de lecturas. Se valora el esfuerzo considerando la tensión entre las tareas académicas y de cuidados, que en algún punto dan sentido a este trabajo.

### **4. Consideración final:**

Por las consideraciones vertidas y sugiriendo algunas modificaciones menores que hacen a la mejora del trabajo, se recomienda pasaje a lectura pública.



Dra. Daniela Osorio Cabrera.  
Asistente Instituto de Psicología Social  
Universidad de la República.